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COMMISSION ÉLECTROTECHNIQUE INTERNATIONALE
____________

CENTRALES NUCLÉAIRES –
SYSTÈME DE CONTRÔLE COMMANDE ET D’INSTRUMENTATION –

GUIDE POUR DÉCIDER D'UNE MODERNISATION

AVANT-PROPOS
1) La CEI (Commission Électrotechnique Internationale) est une organisation mondiale de normalisation

composée de l'ensemble des comités électrotechniques nationaux (Comités nationaux de la CEI). La CEI a
pour objet de favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les
domaines de l'électricité et de l'électronique. A cet effet, la CEI, entre autres activités, publie des Normes
internationales. Leur élaboration est confiée à des comités d'études, aux travaux desquels tout Comité national
intéressé par le sujet traité peut participer. Les organisations internationales, gouvernementales et non
gouvernementales, en liaison avec la CEI, participent également aux travaux. La CEI collabore étroitement
avec l'Organisation Internationale de Normalisation (ISO), selon des conditions fixées par accord entre les
deux organisations.

2) Les décisions ou accords officiels de la CEI concernant les questions techniques représentent, dans la mesure
du possible, un accord international sur les sujets étudiés, étant donné que les Comités nationaux intéressés
sont représentés dans chaque comité d’études.

3) Les documents produits se présentent sous la forme de recommandations internationales. Ils sont publiés
comme normes, spécifications techniques, rapports techniques ou guides et agréés comme tels par les
Comités nationaux.

4) Dans le but d'encourager l'unification internationale, les Comités nationaux de la CEI s'engagent à appliquer de
façon transparente, dans toute la mesure possible, les Normes internationales de la CEI dans leurs normes
nationales et régionales. Toute divergence entre la norme de la CEI et la norme nationale ou régionale
correspondante doit être indiquée en termes clairs dans cette dernière.

5) La CEI n’a fixé aucune procédure concernant le marquage comme indication d’approbation et sa responsabilité
n’est pas engagée quand un matériel est déclaré conforme à l’une de ses normes.

6)  L’attention est attirée sur le fait que certains des éléments du présent rapport technique peuvent faire l’objet de
droits de propriété intellectuelle ou de droits analogues. La CEI ne saurait être tenue pour responsable de ne
pas avoir identifié de tels droits de propriété et de ne pas avoir signalé leur existence.

La tâche principale des comités d’études de la CEI est l’élaboration des Normes inter-
nationales. Toutefois, un comité d’études peut proposer la publication d’un rapport technique
lorsqu’il a réuni des données de nature différente de celles qui sont normalement publiées
comme Normes internationales, cela pouvant comprendre, par exemple, des informations sur
l’état de la technique.

La CEI 62096, qui est un rapport technique, a été établie par le sous-comité 45A: Instru-
mentation des réacteurs, du comité d’études 45 de la CEI: Instrumentation nucléaire.

Le texte de ce rapport technique est issu des documents suivants:

Projet d’enquête Rapport de vote

45A/429/CDV 45A/442/RVC

Le rapport de vote indiqué dans le tableau ci-dessus donne toute information sur le vote ayant
abouti à l'approbation de ce rapport technique.

Cette publication a été rédigée selon les Directives ISO/CEI, Partie 2.

Le comité a décidé que le contenu de cette publication ne sera pas modifié avant 2005.
A cette date, la publication sera
• reconduite;
• supprimée;
• remplacée par une édition révisée, ou
• amendée.
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INTERNATIONAL ELECTROTECHNICAL COMMISSION
____________

NUCLEAR POWER PLANTS –
INSTRUMENTATION AND CONTROL –

GUIDANCE FOR THE DECISION ON MODERNIZATION

FOREWORD
1) The IEC (International Electrotechnical Commission) is a worldwide organization for standardization comprising

all national electrotechnical committees (IEC National Committees). The object of the IEC is to promote
international co-operation on all questions concerning standardization in the electrical and electronic fields. To
this end and in addition to other activities, the IEC publishes International Standards. Their preparation is
entrusted to technical committees; any IEC National Committee interested in the subject dealt with may
participate in this preparatory work. International, governmental and non-governmental organizations liaising
with the IEC also participate in this preparation. The IEC collaborates closely with the International
Organization for Standardization (ISO) in accordance with conditions determined by agreement between the
two organizations.

2) The formal decisions or agreements of the IEC on technical matters express, as nearly as possible, an
international consensus of opinion on the relevant subjects since each technical committee has representation
from all interested National Committees.

3) The documents produced have the form of recommendations for international use and are published in the form
of standards, technical specifications, technical reports or guides and they are accepted by the National
Committees in that sense.

4) In order to promote international unification, IEC National Committees undertake to apply IEC International
Standards transparently to the maximum extent possible in their national and regional standards. Any
divergence between the IEC Standard and the corresponding national or regional standard shall be clearly
indicated in the latter.

5) The IEC provides no marking procedure to indicate its approval and cannot be rendered responsible for any
equipment declared to be in conformity with one of its standards.

6)  Attention is drawn to the possibility that some of the elements of this technical report may be the subject of
patent rights. The IEC shall not be held responsible for identifying any or all such patent rights.

The main task of IEC technical committees is to prepare International Standards. However, a
technical committee may propose the publication of a technical report when it has collected
data of a different kind from that which is normally published as an International Standard, for
example “state of the art”.

IEC 62096, which is a technical report, has been prepared by subcommittee 45A: Reactor
instrumentation, of IEC technical committee 45: Nuclear instrumentation.

The text of this technical report is based on the following documents:

Enquiry draft Report on voting

45A/429/CDV 45A/442/RVC

Full information on the voting for the approval of this technical report can be found in the
report on voting indicated in the above table.

This publication has been drafted in accordance with the ISO/IEC Directives, Part 2.

The committee has decided that the contents of this publication will remain unchanged
until 2005. At this date, the publication will be

• reconfirmed;
• withdrawn;
• replaced by a revised edition, or
• amended.
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INTRODUCTION

Les procédures classiques d'analyse de sûreté d'une centrale, de son exploitation et de sa
maintenance renseigneront sur les éventuels besoins de remplacement ou de mise à niveau.
Après de nombreuses années d'exploitation, les systèmes de contrôle commande (CC) ne
sont peut être plus conformes aux exigences de sûreté courantes ou prévues prochainement.
Ils peuvent aussi être obsolètes ou peu fiables, ou ne plus être aptes aux allongements de
durée de vie. Dans ces conditions, la modernisation permet d'adapter les systèmes de CC
afin de satisfaire aux exigences ou pour faire face aux problèmes et aux coûts relatifs à
l'obsolescence ou au vieillissement du matériel. Les avantages offerts par un matériel de CC
moderne peuvent être évalués au cours de la modernisation.
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INTRODUCTION

Normal procedures for evaluation of plant safety, operations and maintenance will provide
information about potential needs for renewal or upgrades. After many years of operation the
I&C systems may no longer fulfil actual or anticipated safety requirements, may be obsolete
or unreliable, or may no longer be fit for required lifetime extensions. In such cases,
modernization provides the way forward to adapt the I&C systems to meet the requirements or
to deal with the problems and costs caused by the obsolescence or ageing of the equipment.
During modernization, the benefits offered by modern I&C equipment can be evaluated.
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CENTRALES NUCLÉAIRES –
SYSTÈME DE CONTRÔLE COMMANDE ET D’INSTRUMENTATION –

GUIDE POUR DÉCIDER D'UNE MODERNISATION

1 Domaine d'application et objet

Le but de ce rapport technique est d'aider les propriétaires de centrales nucléaires lors du
processus décisionnel et pendant la préparation de la modernisation partielle ou totale du CC.
Pour cela, il propose:

– un rappel des facteurs motivant une modernisation du CC,
– les principales options pour l'élaboration de différent scénarios de modernisation du CC,
– les critères économiques et techniques pour le choix d'une stratégie de CC long terme,
– les principaux aspects à prendre en compte dans une étude de faisabilité technique

détaillée.

De plus, ce rapport contient des recommandations détaillées et des conseils pratiques pour:

– l'analyse technique de l'état réel des systèmes de CC,
– le contenu du cahier des charges et la gestion de projet selon les recommandations

contenues dans les rapports TECDOC 1016 et 1066 de l’AIEA,
– une réflexion sur la stratégie de modernisation.

Une attention particulière est portée à l'amélioration de l'IHM et de la sûreté du réacteur. Ce
rapport ne fournit pas d’exigence de conception pour le CC. Nous supposons que les Codes
et Guides de l'AIEA seront utilisés comme documents de haut niveau pour cela, alors que les
publications de la CEI serviront essentiellement à la conception des systèmes, ainsi qu’à la
définition des exigences portant sur les équipements et sur certaines méthodes de travail. Les
références des Rapports de l'AIEA et certains autres documents contenant des renseigne-
ments plus détaillés sur des domaines spécifiques sont fournies.

La structure du rapport est donnée dans la figure 1. Il est recommandé de respecter l'ordre
suivant: résumer d'abord les motivations les plus évidentes (article 5) puis monter un projet
qui procède par étapes structurées et de plus en plus détaillées: Stratégie de CC long terme –
Etudes de faisabilité – Cahier des charges pour l'appel d'offre et commande (article 6). Les
articles 7 et 8 peuvent servir de liste de contrôle à chaque étape.
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NUCLEAR POWER PLANTS –
INSTRUMENTATION AND CONTROL –

GUIDANCE FOR THE DECISION ON MODERNIZATION

1 Scope and object

The purpose of this technical report is to support owners of an NPP in the decision-making
process and in the preparation for partial or complete modernization of the I&C. For this
it provides:

– a summary of the motivating factors for I&C modernization,
– the principal options for the elaboration of different scenarios for I&C modernization,
– the technical and economic criteria for the selection of a long-term I&C strategy,
– the principal aspects to be taken into account for a detailed technical feasibility study.

In addition, this report contains detailed recommendations and practical advice for

– the technical evaluation of the actual status of the I&C systems,
– the content of the I&C system requirement specification and for the project management

following the guidance given in IAEA TECDOC 1016 and 1066,
– considerations on modernization strategy.

Special attention is paid to the improvement of reactor safety and of the human machine
interface. The report does not provide I&C design requirements. For these, it is assumed that
the IAEA Codes and Guides are used as top level documents while IEC publications will be
mainly used for system design, requirements on equipment and some work methods. IAEA
reports and other documents are referenced to give information that is more detailed on
specific areas.

The structure of the report is given in figure 1. The recommended sequence is first to
summarize the more easily obtained motivations (clause 5) and then establish a project that
works in structured and more and more detailed steps: Long-term I&C strategy – Feasibility
studies – Tender specification and order (clause 6). Clauses 7 and 8 may be used as
checklists during each step.
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Article 5
Motivation de la mise à niveau

Paragraphe 6.1
Cycle de vie du CC

Paragraphe 6.2
Stratégie de CC long terme

Paragraphe 6.3
Etudes de faisabilité

Article 8
Réalisation

Paragraphe 6.4
Décision concernant le cahier

des charges, commande

Article 7

Eléments de réflexion
concernant

la modernisation

Figure 1 – Structure de la CEI 62096
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